

sein wachzurufen, sei die Lebensaufgabe Dr. Peter Schneiders. Diesem Ziel diene der „Frankenschneider“ mit der Veröffentlichung seiner „Fränkischen Briefe“ in der 1914 ins Leben gerufenen Zeitschrift „Frankenland“, deren Schriftleitung er zwei Jahre später übernahm, und diese Aufgabe stellte er dem Frankenbund, den er 1920 mit gleichgesinnten Freunden gründete und bis auf den heutigen Tag leitete.

Dem „Kantönligeist“ setzte Dr. Peter Schneider die fränkische Einheit, dem Historismus die umfassende, lebendige geschichtliche Schau, dem modischen Mißbrauch das echte und unverfälschte fränkische Brauchtum entgegen. All seiner Arbeit liegt die Erkenntnis zugrunde, daß der Mensch nicht im leeren Raume lebt, sondern einbezogen in den Kreis der Sippe, des Stammes und des Volkes, und die Gestalten, die uns in seinen Werken begegnen, sind aus der fränkischen Landschaft und ihrer Geschichte geprägt. Was Dr. Peter Schneider besonders auszeichne, sei die aufrechte Art, mit der er auch in den Tagen der Bitterkeit das erkannte Ziel unbeirrbar verfolgte.

Im Anschluß an die Festrede las Verkehrsdirektor Dr. Hans Schneider drei Gedichte seines Vaters: „Der Künstler“, „Die frommen Trauben“ und „Der junge Tag“, das letztere, für die Feierstunde geschrieben, legte Zeugnis ab für die ungebrochene

Schaffenskraft des Jubilars. Mit bewegten Worten dankte Dr. Peter Schneider für die zahlreichen Geschenke und Glückwunschsadressen und bezeichnete es als die Hauptaufgabe des Frankenbundes, dessen „große Zeit“ erst kommen werde, die Franken wieder „freier und edler“ zu machen, ihren Blick für das große fränkische Stammesgebiet, das von Flandern bis nach Ostfranken, von Friesland bis zum Schwarzwald reiche, zu öffnen und sie hinzuweisen auf ihre europäische Verantwortung.

Unter den zahlreichen Gratulanten, die Dr. Peter Schneider am Schluß der Feierstunde ihre persönlichen Glückwünsche überbrachten, waren außer den Vertretern der Gruppen Aschaffenburg, Bamberg, Karlstadt, Kitzingen, Marktbreit, Nürnberg, Schweinfurt, Würzburg des Frankenbundes auch Regierungspräsident Dr. Hölzl, Oberbürgermeister Dr. Zimmerer, Würzburg, Oberbürgermeister Dr. Wilke, Kitzingen, der Bürgermeister von Karlstadt, mehrere Landräte und Landtagsabgeordneter Karl Greib. - in

*

Landrat Dr. Held überreichte Oberstudiendirektor I. R. Peter Schneider in Bamberg zu seinem 75. Geburtstag eine Ehrenurkunde für seine Verdienste als Schöpfer des Frankenbundes und Geschichtsschreiber der fränkischen Heimat, des Steigerwaldes und des Landkreises Gerolzhofen.

Zum Tag der Heimat 1957 (am 22. September)

Dem Wort „Heimat“ sann ich damals, als wir lichtscheu in die Keller verbannt waren, lange nach. Das Wort meint mehr als den räumlichen Bezirk, es meint mit ihm auch „die Zeit, die längst vergangen ist“, nach der die Sehnsucht, ein hohes Menschenglück, ruft. Heimat liegt im „Einst“. Dorthin strebt schließlich die rastlose Zeit, die uns ins Leben und damit aus dem Ort der Heimat fortjagte, zurück. So verwandelt sie sich und bietet als letztes Versprechen der Zukunft das wiederzugewinnende Bild von einst, sie verheißt uns, den Vertriebenen, die Ruhe, von der wir nicht aufhören zu glauben, sie müsse uns doch geschenkt werden. Das „Einst“ des Gewesenen und das „Einst“ des Künftigen umspannen die Heimat, dort wo der Mensch anlangt, um zu Haus zu sein. Nur einmal noch den Rauch aus den vertrauten Kaminen emporsteigen zu sehen — seit Homer dem in die Fremde verschlagenen Odysseus diesen Wunsch eingab, weckt der Geruch jeden Holzfeuers uns die älteste, die menschlichste Sehnsucht, die nach der Heimat.

Aus: Benno Reifenberg, Lichte Schatten, 1953, S. 265